
經歷中美貿易
戰、疫情等一波又

一波的挑戰，香港中
小企憑着堅毅不屈的精神，過了一個又
一個的難關；在屹立不倒的背後，實在
有賴特區政府的支援。

特區政府已推出逾50項資助基金及
支援計劃，讓中小企獲得資金、技術及
市場的支持。然而，一般中小企忙於生
意，根本沒有足夠時間了解各項資助，
導致除了幾項熱門資助外，其他的使用
率不高，有浪費資源之嫌。幸好，生產

力局成立了 「中小企資援組」 ，協助中
小企尋找合適資助基金，故當局應加大
對其撥款，讓它有更多資源服務港商。

使用率偏低項目 宜檢討適時調整
特區政府的資助項目多如牛毛，連

一般港商難以一一道出，較熱門有BUD
專項基金、中小企業市場推廣基金、中
小企融資擔保計劃，要再數出第4個已
十分困難。這個現象反映宣傳力度不
足，也是資源浪費的表現，當局應好好
檢討，如何將資源使用率擴至最大。

以「數碼轉型支援先導計劃」為例，
幫助餐飲及零售業中小企作數碼轉型，
絕對是一大好事，故負責的機構必須加
大宣傳力度，除了透過行業商會宣傳
外，亦可透過社交媒體推廣，甚至以最
傳統的方法，派人到實體店廣發宣傳單
張，務求令最大業界人士知悉這項良
政。

同時，特區政府亦應檢視這些資助
計劃的效果，加大受歡迎項目的資助
額，而一些使用率偏低的項目，則要檢
討項目已不合時宜，盡快作出調整。
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港資管規模超31萬億 外資佔

豪景花園2房330萬沽 9年賬蝕13%

港品牌拓內地東盟 倡辦產品周擴宣傳
面對歐美市場

需求不振，特區政
府大力推動港商拓內地
及東盟市場。商會人
士認為，內地及東
盟均商機處處，港

商亦十分有興趣，冀
特區政府能提供更多
協助。香港中小企經

貿促進會會長黃達勝（圓圖）表示，希
望貿發局能增加 「設計廊」 在內地及東
盟的銷售點，且加強宣傳，提升香港品
牌知名度；其次是希望貿發局巡迴在東
盟及內地不同省市百貨公司或連鎖店，
舉行香港產品周，藉此推銷香港品牌，

使港商能突圍而出。
從事保健品的黃達勝經常參加進博

會及其他商貿活動，並察覺到內地消費
者對香港品牌仍然印象良好，認為產品
「信得過」 ，較願意購買。因此，他呼
籲港商應善用這個機遇，大力發展內地
市場，特別是多到內地參展和各項活
動，尋找商機。

善用設計廊平台 展示港產品
他又建議， 「設計廊」 要更好發揮

在東盟及內地展示港產品的作用，並讓
港商可以用一個成本較低的方法，在店
內展示香港品牌，若再找一些網紅宣
傳，將可發揮更大作用。 「設計廊要提

高本身的知名度，才能幫到港商，但總
是覺得現時設計廊太低調，在當地不能
引起消費者注意，無法發揮最大作用，
這將十分可惜。」

另外，商務及經濟發展局成立 「電
子商貿發展專責小組」 ，支援中小企業
發展內地電商業務，並正與京東、淘寶
等平台商討合作，不排除在電商平台開
闢香港區；若順利打入內地電商市場，
下一個目標便是進軍東南亞市場。

商會人士指出，港商對小組寄望
很大，希望他們能幫到中小企拓內地
及東盟電商市場，冀當局能找到真正
懂電商運作的高手操盤，才能事半功
倍。

大公報記者 李信

為協助中小企應對各項挑戰，特區政府已推出
逾50項資助基金及支援計劃，從資金、拓

展市場及技術上作出支援。其中近日推出的 「數
碼轉型支援先導計劃」 ，餐飲業中小企可透過計
劃進行數碼轉型，更快了解什麼產品熱賣及滯

銷，從而迅速作出調整，以爭取更多生意。商會人士認為，當局有眾
多資助計劃，建議可提升各計劃的宣傳力度。

香港中小企經貿促進會會長黃達勝
向《大公報》表示，多年來，特區政府
推出各大大小小基金及支援計劃，數目
逾50個，證明當局關心及支持中小企發
展，這方面的努力值得肯定，相信各項
支援均有助中小企增加競爭力。然而，
雖然有這麼多資助項目，但卻由不同部
門及機構負責，以致大部分中小企只了
解個別資助計劃，當局應加以整合，才
能發揮最大作用。

資助計劃眾多 商會促整理成冊
「生產力局曾舉辦 『政府資助基金

博覽』 ，一次過邀請全部負責的機構亮
相，讓中小企有機會善用各項資助，但
活動只是每年辦一次。特區政府要好好
研究，如何讓更多中小企了解各項資
助，建議可在稅單等政府文件上，附上
一份各資助的簡介，使中小企知道有關
資源。」 黃達勝認為，部分資助項目宣
傳力度不足，當局應好好改善。

數碼港獲特區政府撥款5億元推行
「數碼轉型支援先導計劃」 ，現已接受
本地餐飲業及零售業中小企申請「電子
支付系統及店面銷售」、「線上推廣」及
「客戶管理及優惠系統」 三個類別的數
碼科技方案組合。每家合資格及獲批中
小企最多可獲資助項目總開支的50%
或5萬元，以較低者為準。先導計劃提
供來自60家方案供應商、逾280個方案
組合予餐飲業及零售業中小企選擇。

系統提供即時資訊 防人手出錯
參加計劃的潮汕莊總經理黃莉斯，

以及新合成燒臘飯店合夥人黃枷淏異口
同聲認為計劃 「幫到手」 ，並有助減輕
中小企的成本負擔。黃枷淏表示，其飯
店具40年歷史，亦順應電子支付的潮
流，透過計劃申請聯蜂科技數碼科技方
案，包括EFTPAY支付集成店內舖POS
─基本計劃、小紅書網上推廣。他說，
希望透過QR CODE（二維碼）點餐連
網上支付功能，可加快堂食及外賣的落

單與銷售效率。
黃枷淏解釋指，以往員工以手寫落

單，但有時因為手寫出錯而浪費食物；
在使用系統後，出錯機會大幅減少，更
重要是能迅速掌握店內生意情況，及時
作出調整。 「未有系統前，要每周埋數
才知道生意情況，且一旦出現遺失訂
單，往往要花很長時間作核對；而現時
可用手機即時了解店內人流、生意額、
哪些食物最好賣或滯銷等情況，並快速
作出調整，最終有助爭取更多生意。」
黃枷淏高度評價參加計劃帶來的好處。

潮汕莊亦透過計劃申請Roka
Service綜合的餐飲和零售管理解決方
案，包括POS系統支持QR Code點
餐、廚房訂單系統等功能，系統亦包括
協助庫存管理。黃莉斯表示，系統讓人
能輕鬆管理訂單、跟蹤庫存、了解客戶
需求並提供更好的服務。她說，系統屬
雲端應用產品，不用拉線，可節省很多
工程支出，並指讓她能實時了解生意情
況，且系統設有積分功能，可因應消費
而向客戶發放現金券，鼓勵客人更多消
費。 「我有兩間店，系統可讓兩店共用
積分，令客戶願意多次消費，對生意很
有幫助。」

餐飲業數碼轉型 有利爭取生意
提升落單效率 及時調整銷售策略
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【大公報訊】財政司司長陳茂波在最新網
誌表示，香港國際金融中心的內涵豐富多元，
其中資產及財富管理業務是近年加速發展的亮
點領域之一；即使金融市場面對挑戰及壓力，
香港資產及財富管理業務依舊展現強勁韌性（見
表）。例如，香港金融行業在2023年管理資產規
模超過31萬億元，增長約2.1%，當中約三分之
二的資產來自香港以外的投資者。這正正說
明，在國際地緣政治風雲變幻下，不同地方的
投資者對內地及對香港市場依然充滿憧憬。

陳茂波稱，國際金融機構對香港財富及資
產管理業務的前景深具信心，主要源於香港擁
有的8項優勢，除了香港實行普通法、法治良
好、資金自由進出、稅制簡單且稅率低、沒有
遺產稅、人才匯聚、與內地金融市場互聯互通
外，第8項是香港處於經濟活動澎湃、人口眾多

而又比較富裕的 「粵港澳大灣區」 。此外，中
央堅實支持和 「一國兩制」 都讓香港擁有獨特
優勢。

陳茂波強調，香港在資產及財富管理業務
長足發展，主要得益於中央支持，陸續出台挺
港、惠港措施。特區政府亦作出多項措施，例
如推出吸引家族辦公室的稅務措施、新資本投
資者入境計劃，並且制訂大力搶企業、招人才
等政策，又延長 「開放式基金型公司及房地產
投資信託基金資助計劃」 3年。特區政府有信
心，資產及財富管理業務良好勢頭將會持續，
香港會繼續處於全球領先位置。

支援國泰 達多贏結果
上周五（5日），國泰宣布將於本月內向政

府全數回購餘下的50%優先股。陳茂波表示，

該特殊投資安排，達到了多贏的結果。一方面
國泰獲得資金流動性，得以度過當時的困境，
並可以較快速度恢復運力。與此同時，這項投
資也為庫房帶來近40億元的投資回報。

數看香港金融發展
•香港管理資產規模超過31萬億元，增長約2.1%，三分之
二資產來自香港以外的投資者

•私募基金管理資金規模超過1.7萬億元，穩坐亞洲區第二
大私募基金管理中心

•私人銀行和私人財富管理業務淨資金流入較2022年增加
超過3.4倍，接近3900億元

•香港註冊成立的基金2023年淨流入逾870億元，按年增
加超過90%

•香港單一家族辦公室數目2700間，超過一半由資產超過
5000萬美元的 「超高淨值人士」 成立

•新資本投資者入境計劃共接340多宗申請，原則上批准
117宗。若申請全數獲批，預計可為香港帶來超過100億
元資金

• 「跨境理財通2.0」 截至5月參與個人投資者數目增加約
4.2萬人，涉及資金跨境匯劃金額增加約440億元人民幣



「數碼轉型支援先導計劃」簡介
•以1：1配對方式為中小企提供資助，協助中小
企應用現成的基礎數碼科技方案，最多資助項
目總開支的50%或5萬元，以較低者為準

•特區政府已預留5億元用於配對用途

•料最少8000間企業受惠

•申請的中小企必須屬於餐飲業或零售業申請

•中小企可申請 「電子支付系統及店面銷售」 、
「線上推廣」 及 「客戶管理及優惠系統」 三個
類別的數碼科技方案組合。

•計劃提供來自60家方案供應商、逾280個方案組
合予中小企選擇

大公報記者整理
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•數碼轉型支援先導計劃

•BUD專項基金

•中小企業市場推廣基金

•中小企融資擔保計劃

•工商機構支援基金

•科技券計劃

•創新及科技基金─創新及科
技支援計劃

•創新創業基地體驗資助計劃

大公報記者整理

增撥資源 助中小企覓適配基金

【大公報訊】由於不斷有發展商
減價爭客，二手市場漸多見持貨年期
較長的業主，也要蝕讓離場。其中青
龍頭豪景花園一個2房單位，業主持貨
約9年，仍要賬面蝕50萬元沽貨，蝕幅
逾13%。

晉誠地產客戶經理張賢冰表示，
單位為屋苑第1座中層C室，實用面積
365方呎，業主原叫價390萬元，後因
急需套現換樓，經議價後，剛由外區
上車客以330萬元承接；該單位的網上
銀行估價約達360萬元。業主於2015

年中斥約380萬元買入，現賬面蝕約
50萬元，若連其他費用，料實蝕約逾
60萬元。

市場消息透露，沙田濱景花園
第2座中層A室3房單位，實用面積約
645方呎，剛以約520萬元成交。業主
於2016年底斥約540萬元購入，持貨
近8年，現賬面蝕約20萬元。

另據土地註冊處資料顯示，大角
咀尚璽一個低層D室開放式單位，實
用面積約169方呎，上月底以約250萬
元成交，業主持貨近6年，賬面蝕逾

41.7%。
此外，市傳大埔白石角天賦海灣

第1期9座一個地下連逾1700方呎花園
單位，實用面積1905方呎，日前剛以
2300萬元售出。據了解，原業主於
2018年初斥約3310萬元連1個車位買
入，今次只售出單位，料單位賬面要
蝕近800萬元。

另美聯助理營業董事王子超表
示，上水皇府山4房單位再見低於千萬
元成交，為第5座中層B室，實用面積
872方呎，成交價950萬元。

柏蔚森暫收2000票超額13倍
此外，焦點新盤啟德柏蔚森I，過

去兩日的認購登記已錄約2000票，以
已公布售價的142個單位計，暫超額約
13倍。新世界發展（00017）營業及
市務（特別項目）部總經理何家欣表
示，票源約半是來自九龍區，且已有
多名投資者有意認購3伙或以上作長線
收租。該盤兩日來錄約8000人次參觀
示範單位，發展商會視乎反應再研究
加推，以及落實周內賣樓。

▲潮汕莊總經理黃莉斯（左三）與新合成燒臘飯店合夥人黃枷淏（左
二）都認為，數碼轉型支援先導計劃 「幫到手」 。 大公報攝

市場拓展

新聞分析
李永青

▲資金不斷淨流入香港，充分說明擔心資金離
開香港是不必要的。

▲豪景花園有業主以330萬元沽出2房單位，賬面蝕
約50萬元。

拚經濟．拚發展


